

# La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

## Nuestro grabado

La madre sonríe amorosamente, con una sonrisa que refleja toda su alma sumisa á la caprichosa voluntad del sér débil y sonrosado que puede más que un rey. El hermoso cuadro que hoy copiamos, de la escuela sencillá y naturalista que ha creado Luis Knaus en Alemania, está concebido y compuesto con deliciosa facilidad. El cuerpecito del niño desnudo, está modelado con delicadeza encantadora; retorcido por uno de estos caprichos de niño mimado, sin que el movimiento altere la fragilidad de las carnicitas húmedas aun por el baño.

La madre que le tiene amorosa en su regazo, armoniza á maravilla con el niño, y en el gesto con que acaricia á su hijo hay el abandono del más puro y más grande de los amores, mezclada con la timidez que encoge nuestras manos, por el temor de hacer daño á los niños.

Las dos sonrisas componen un poema; poema de dulzura incomparable. El eterno poema de la familia, en que todas las religiones han concentrado sus grandes dogmas y en que los descreídos cifran su mayor ideal.

## La caballería rusa en pié de guerra

Seiscientos doce escuadrones constituyen la caballería rusa en pié de paz, y tienen siempre un efectivo superior al de guerra. En el momento mismo en que reciben orden de movilizarse, cada escuadrón puede partir con 150 ginetes fijos y bien montados.

Parte de estos escuadrones se halla en los confines de la China y del Afghanistan; la caballería del Cáucaso es numerosa y, según dicen austriacos y alemanes, varias divisiones se estacionan en el interior del imperio.

Para las primeras excursiones por las llanuras prusianas, ó para un gran raid, cuyo objetivo sean las vías férreas que enlazan la Galitzia con la Moravia y la Hungría, los rusos solamente pueden disponer de once divisiones que están escalonadas en las fronteras austriacas y alemanas, siendo el total de escuadrones 278, distribuidos de este modo: 158 en la frontera alemana, 96 en la austro-húngara y 24 en la rumana.

Al iniciarse la guerra, Rusia podría llevar inmediatamente á Europa, de la caballería que se halla en el Cáucaso 48 escuadrones.

Toda la caballería regular de la Guardia y de línea estacionada en el interior del imperio se dirigiría inmediatamente á la frontera por las vías férreas, así como también algunos regimientos de cosacos que no forman parte de ninguna división, lo que aumentaría el efectivo de la caballería en los ejércitos de operaciones en 170 escuadrones.

Además podría movilizar hasta 298 sotnias de cosacos tan rápidamente como las tropas del ejército activo.

En resumen; el ejército ruso, desde los primeros días de la movilización, dispondría, sin contar con las reservas, de 19 divisiones constituidas por 441 escuadrones, de 48 regimientos divisionarios con 244 escuadrones, y de seis sotnias de cosacos de la escolta, ó sea un total de 691 escuadrones.

A los quince días de empezada la movilización, Rusia podría reforzar su caballería con otras 248 sotnias de cosacos, é incluyendo en el total de fuerza otros escuadrones más de caballería irregular y los escuadrones de depósito, llegaría á disponer de 1.400 escuadrones con un efectivo de 6.000 oficiales, 211.000 combatientes, 19.000 no combatientes, y 232.000 caballos, de ellos, 15.000 de tiro.

La Rusia sola, sin contar las tropas que dejará en Asia, resultaría en caso de guerra con una fuerza de caballería, equivalente, en número, á la de los imperios austriaco y alemán.

Conviene advertir que las baterías de artillería á caballo estarían dispuestas para entrar en campaña al mismo tiempo que la caballería, y que la proporción de esta artillería con la caballería se calcula que es de una pieza por cada dos escuadrones del efectivo de paz.

## Carta de Barcelona

15 Febrero 1888.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Al bullicio, á la algazara y al vertiginoso movimiento imperante en los últimos días de la temporada carnavalesca, han sucedido la calma, el reposo y la quietud propia del día en que se inicia el período cuaresmal, y tan súbito contraste se hará muy notable dentro de pocas ho-

ras, en que cerrados todos los establecimientos industriales y mercantiles y solitarias las calles, se habrá esparcido la mayoría del vecindario, por los alrededores de la Ciudad, para entregarse ya en las quintas y casas de recreo, ya en el campo raso, á los placeres gastronómicos que suelen ser el remate de las fiestas dedicadas anualmente al rey de la broma y del jolgorio.

El benigno tiempo que disfrutamos el domingo y lunes, y que degeneró ayer en pausada lluvia, contribuyó á que la tradicional Rúa fuese en aquellos días, más animada que en los últimos años y más extensa y compacta la hilera de carruajes de todas clases y formas que aparecieron en la Rambla, desde el ligero coche á la D' Aumont hasta la fea y desvencijada carreta. No dejaron tampoco de exhibirse en carretelas descubiertas algunos individuos de cierto género, sin antifaz, cuya presencia y participación en semejante clase de fiestas poco favorecen á la moral y al pudor público.

El número de máscaras era reducidísimo y sus trajes sumamente vulgares, pero en cambio el desfile de andrajosos mascarones y de verdaderos adelfos se hacía interminable.

No escasearon los carruajes anunciadores, y muy poco llamó la atención un carro-mato figurando uno de los establecimientos de la *Carnicería modelo* recién instalada en esta capital.

izquierda al representante de la Gerencia y á algunos individuos de la corporación municipal; y en las galerías del primer piso estaban situadas las primeras autoridades y otras distinguidas personas que habían sido invitadas para presenciar el acto que fué amenizado por las bandas municipal y del regimiento de Guipúzcoa.

Al final de la comida se pronunciaron discursos encaminados principalmente á encarecer el mérito que ha contraído la clase obrera catalana al levantar como por arte de magia aquel colosal edificio.

La Sociedad *Crédito Español*, principal interesada en él ofreció para el día siguiente, como así lo ha efectuado, un jornal de plus á cada uno de los obreros empleados en dicha construcción.

Cada día son más numerosos los pedidos de terrenos para la exhibición de productos y artefactos de todas las partes del globo, en la próxima Exposición Universal; cuya circunstancia, los valiosos elementos que reúne Barcelona para salir airoso de su atrevida y patriótica empresa; el creciente entusiasmo de ciertas clases productoras, frías y apáticas hace poco tiempo para contribuir á la importancia del certámen; la protección del gobierno y los grandiosos proyectos que se conservan aún *in pectore* para hacer grata á

ción se emplazará al lado del Palacio de Bellas Artes.

\*\*

En la noche del juéves estrenó en el Teatro Principal la revista *De Madrid á Barcelona*, de Perillan Buxó, con música de los maestros Chueca y Valverde, saturada de picantes alusiones y rasgos satíricos, y en la cual vienen presentados en caricatura varios personajes políticos. Tanto por la letra como por la música fué la producción estrepitosamente aplaudida, como lo fueron también las nuevas decoraciones pintadas, con su acostumbrada maestría por el Sr. Cina, principalmente la que representa la plaza Real y la de la Constitución.

Para el día de mañana se está organizando en obsequio del citado maestro compositor D. Federico Chueca, un banquete artístico literario en una de las más acreditadas fondas de esta Capital.

\*\*

Ha causado general indignación el horroroso crimen perpetrado el domingo en pleno día en un tercer piso de la casa número 21 y 23 de la calle de Tallers, habitada por el presbítero don Esteban Ferrer y Castells, quien al regresar al medio día á su domicilio, y viendo la puerta entornada empujóla y al penetrar en el comedor encontró á su sirvienta degollada y bañada en un charco de sangre.

El móvil de tan salvaje atentado fué el robo, que según declaración del reverendo Sr. Ferrer, asciende á más de 500 pesetas.

La actividad empleada por la justicia ha dado felizmente, por resultado la captura de los presuntos asesinos, entre los cuales figura, según se dice, un pariente de la infeliz víctima, vecino de una inmediata población.

ENRIQUE ROMERO Y MULLER.

## La exposición de París en 1889

Una de las partes de ella más curiosas y originales, y á la cual se puede desde ahora vaticinar un éxito brillantísimo, es la referente á economía social, asuntos militares, colonias é higiene, que ha de instalarse en la explanada de los Inválidos.

La sección de economía social comprenderá una biblioteca, una sala de juegos, otra de conferencias, numerosas galerías, y en el jardín varias casas modelo, representando los diferentes tipos de habitaciones de obreros en casi todos los países del mundo.

En el edificio de la sección militar colocado en el centro de un campo atrincherado, figurarán, puestos en maniqués y ordenados por grupos, todos los uniformes del ejército francés, desde Luis XIV hasta nuestros días.

Las colonias aparecerán con sus casas, y su vegetación, no menos que con sus habitantes, pues irán á París multitud de indígenas, los cuales se dedicarán como en nuestra Exposición de Filipinas, á sus habituales ocupaciones. Habrá villas y aldeas del Senegal, del Gabon, del Congo y de Otaite, y un aduar de chozas canacas agrupadas al redor de la morada de un jefe.

En la parte de la India se reproducirá la maravillosa pagoda de Angkor con la avenida de las Eshnges que conduce á ella; en la de las Antillas una casa de criollos con su galería y sus almacenes; en la del Tonkin, una pagoda con miradores y lagos; y en la de Argelia y Túnez, varios palacios moriscos.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Hace pocos días la barca *Francés*, de la matrícula de Londres, encontró en el paso de Calais, á unas tres leguas al Sur de Freland, una ballena que tendría 25 ó 30 metros de longitud, y pasó á unos 150 metros del barco. A primera vista, la tomaron por el cono de algún barco naufragado.

La ballena se dirigía hacia el Este y nadaba con notable velocidad, arrojando agua en chorros de 20 y 25 metros de altura. Sus aletas dorsales sobresalían del agua cinco metros.

Se ocupa la prensa belga de un hecho ocurrido recientemente en Terbize, y que revela en sus autores sentimientos increíbles de barbarie. Según la voz pública un hombre detenido por la *gendarmaría* fué encerrado en un calabozo, donde lo dejaron morir de frío. Luego, temiendo que se les exigiera responsabilidad por el hecho, ahorcaron el cadáver dentro de la celda, para que pudiera creerse en un suicidio.



LAS DOS SONRISAS

Si semejante presentación obedeció á la idea de ridiculizar aquellos puestos, chasco se llevaron sus autores, por tratarse de unos locales cada día más favorecidos del público, en atención á la pulcritud de las reses que ellos se ostentan y á la excelente calidad de las carnes, siendo, por lo tanto, de desear que extienda la compañía su negocio á otros puntos de la población.

Distinto concepto del de la *rúa* mereció la cabalgata organizada por la sociedad humorística denominada *Lo Niu guerrier*, que recorrió por la noche las calles de la ciudad, atestadas de un inmenso gentío que aplaudía calurosamente el lucimiento de aquella comitiva, en que los socios de dicho centro, unos á caballo y otros en lujosas carretelas, vestían elegantes y caprichosos trajes, cerrando la comparsa un magnífico carro que simbolizaba con sumo arte é ingenio el título de la sociedad.

Otro espectáculo de distinta naturaleza, y que por su objeto y lo extraordinario del caso produjo agradable á la par que sorprendente efecto, tuvo lugar el domingo en el espacioso patio central del Gran Hotel del Paseo de Colon.

Me refiero á la opípara comida que los contratistas de las obras de aquel internacional establecimiento dieron á los 800 operarios que en el cortísimo término de 53 días han levantado hasta la cubierta tan grandiosa fonda.

Presidió el banquete el Sr. Alcalde constitucional, teniendo á su derecha al arquitecto-director de las obras y á los contratistas, á la

los visitantes extranjeros su permanencia en la capital, hace presagiar que alcanzará dicho universal concurso un éxito que ha de sobrepujar extraordinariamente las esperanzas que cifraban en él, desde un principio sus infatigables organizadores.

Entre las nuevas demandas, se cita la de una casa de Londres que ha solicitado 800 metros para una instalación en la galería de máquinas de movimiento, y la de otro espacio en que la Dirección general del Instituto geográfico y estadístico, se propone exponer varios otros objetos, algunos de los cuales obtuvieron el gran premio de honor en la última exposición de París.

Los fabricantes é industriales de Alemania, protegidos por el gobierno de aquella nación tratan de que sus instalaciones se decoren con la mayor espléndidez, á fin de que superen el lujo de las de Francia.

El pabellón que la Compañía de tabacos de Filipinas, vá á levantar en el certámen universal, será todo de bambú, nipa y palma brava y en el interior habrá algunos indios que se dedicarán á la elaboración de cigarros que se venderán á los visitantes en el propio local.

Precedentes de las caballerizas reales de Madrid, figurarán en la Exposición varios objetos de gran estima por su valor histórico, entre los que descollará la riquísima y artística carroza de ébano, llamada de *Juana la Loca*.

El panorama de la montaña de Monserrat que ha de exhibirse durante la época de la exposi-

Los médicos forenses declararon formalmente que el desgraciado había sido ahorcado después de muerto.

En Hungría y en Galicia ha reinado en los últimos días tan terrible temporal de nieve, que ésta, en muchos puntos, ha llegado á tener más de tres metros de altura. Muchas casas se han hundido é infinidad de cabañas han quedado completamente sepultadas. Los daños materiales son de gran consideración y numerosas las víctimas del temporal. Hay pueblos que están literalmente bloqueados; las comunicaciones están interrumpidas entre Buda-Pesth y Fiume.

Como consecuencia del último discurso del Príncipe de Bismarck, se va á discutir cuanto antes el proyecto pendiente en el Senado francés, haciendo extensivo hasta la edad de 45 años el servicio militar en Francia.

Esta medida, que seguramente merecerá la aprobación de las Cámaras, permitirá aumentar el ejército francés en algunos centenares de miles de hombres, poniéndoles en condiciones análogas al alemán.

Recientemente se ha fundido un cañón de acero de enormes dimensiones en los talleres de la *Steel East Company*, de Pittsburgo (Pennsylvania). Es el mayor cañón construido hasta ahora en los Estados-Unidos.

Una vez completo, medirá 268 pulgadas de largo; su calibre será 23 pulgadas en la cámara y 10 en la boca. El grueso de sus paredes 7 1/2 pulgadas. Pesará nueve toneladas. La presión en la cámara será de 15 toneladas por pulgada y la velocidad inicial del proyectil 2.000 pies por segundo.

El señor Berdan, inventor del torpedo que lleva su nombre, ha desafiado al teniente Zalkinski, autor de un cañón neumático con proyectiles cargados de dinamita, y á cualquier otro inventor de aparatos destructores, sosteniendo que ninguno de los conocidos en el día aventaja á su torpedo en energía y en la seguridad de sus efectos.

Al mismo tiempo pide que el Gobierno de los Estados-Unidos le facilite los medios de hacer las pruebas comparativas.

El programa de la conferencia que ha de reunirse en Washington el 1.º de Octubre de este año, con objeto de revisar las reglas internacionales de la navegación marítima, comprende la adopción de un sistema uniforme de señales para indicar la posición de los barcos en alta mar, de noche con mal tiempo, niebla ó nieve; el examen de los procedimientos empleados para el salvamento de las tripulaciones, de los pasajeros y del cargamento en caso de naufragio y los medios de observar y suprimir los objetos flotantes que pudieran constituir un peligro; también estudiará el uso de barcos, especialmente encargados de avisar á los marineros en alta mar la llegada de los temporales, los peligros de la navegación en ciertos parajes y los cambios introducidos en la colocación de los fuegos, boyas y demás señales. Por último se tratará de redactar un programa internacional para evitar los choques, que someterá á la ratificación de los distintos Gobiernos.

En pocos días dos veces ha estado amenazado de arder el hospital de Niños impedidos de Nueva-York; felizmente pudieron cortarse los incendios en su principio. Una asilada de once años ha confesado ser autora de estas dos criminales tentativas.

Interrogada sobre los motivos que la impulsaron, declaró que tenía curiosidad por ver cómo se arreglarían para salvarse sus doscientos compañeros.

Telegrafian de Tángier que extraoficialmente se dice que el viaje de Sidi Mohamed Torres á Roma tiene por objeto suplicar á S. S. que interceda con Francia, á fin de que asista á la Conferencia que va á celebrarse en Madrid é influya para que se adhiera al voto de las naciones conferenciantes.

Todo esto se atribuye á gestiones practicadas por el Sr. Diosdado, que interpreta los deseos de España, que es amiga de Marruecos y favorece sus pretensiones.

A juzgar por las noticias que se reciben de la frontera rusa, no se advierte señal alguna que se indique el propósito del gobierno de San Petersburgo de suspender la concentración de tropas en Lithuania, Polonia y Volhynia.

En vista del resultado por todo extremo satisfactorio de la inauguración del ferrocarril regalado á S. M. schirifana por la embajada belga, el sultán ha confiado á una empresa de Bélgica el encargo de construir una vía férrea entre Fez y Marruecos.

### De la Península

La junta directiva de la corporación de paños de Alcoy, invitada por la Asociación de productores de España, ha acordado adherirse al pensamiento de celebrar en Madrid un Congreso industrial, ofreciendo la asistencia de sus delegados, y proponiendo como temas de discusión, la necesidad absoluta de que se rebajen los impuestos

de todas clases que pesan sobre los productos de la tierra, especialmente el de consumo, buscando compensación de la economía en los gastos de la nación; imposibilidad de que se aminore la crisis comercial sin la denuncia de los tratados de comercio vigentes, é imposición de recargos á los géneros extranjeros en concepto de tránsito por el interior, ó en otro cualquiera; y urgencia de que se promulguen leyes de prudente protección á la industria, como única medida capaz de atajar la competencia extranjera.

Dice *La Crónica* de Cádiz:

«El capitán del vapor correo *Cataluña* dió parte á su llegada á este puerto, procedente del de la Habana, de que al segundo día de viaje encontró oculto en el sollado de proa, confundido con los soldados de transporte, á un joven de color, de trece años de edad llamado Francisco Rodríguez Lazo, que carecía de documentos, y que no pudo justificar su presencia á bordo.

Preguntado el expresado joven por el capitán de este puerto, manifestó que había huído de un ingenio, donde trabajaba, por no poder resistir los malos tratamientos.»

Leemos en un colega de Valencia:

«A las cuatro de la madrugada se ha derrumbado una gran parte del campanario de la iglesia de Canals, produciendo estruendo espantoso y causando, por lo tanto, gran alarma en el vecindario. El sacristán salió del templo aterrizado y la Guardia civil lo recogió prestándole los auxilios que su estado requería.

Por fortuna los daños causados en los edificios contiguos no son de gran consideración.»

En la próxima Exposición de Barcelona estará representada la industria militar, no obstante las noticias que han circulado en contrario algunos periódicos.

Hace bastante tiempo que el ministro de la Guerra lo manifestó así á la comisión de Barcelona, y posteriormente se acordó la forma y medios para concurrir al certamen.

Para que los productos de la industria militar puedan ser apreciados, el ministro de la Guerra autorizó á los directores de las fábricas militares para que remitan á la Exposición todos aquellos productos y trabajos de las respectivas industrias que dirigen, y que, á su juicio, deban figurar entre los diferentes productos de la industria nacional que figuren en la Exposición.

En Samper de Calanda (Teruel) ha habido una reyerta entre varios vecinos, que ha revestido verdadera gravedad.

En la colisión, que debió tener honores de batalla, resultó un muerto y once heridos, algunos de éstos de mucho cuidado, si hemos de creer informes. Entre los heridos se halla una desgraciada mujer que recibió un balazo al salir á la calle para recoger á un hijo suyo de corta edad, temiendo que fuese atropellado.

Habiéndose concedido dos meses de prórroga para la formación de las cartillas evaluatorias de la riqueza rústica y pecuaria, los Ayuntamientos y comisiones tienen que presentar las propuestas antes de 1.º de Abril próximo; las administraciones de contribuciones han de informar sobre ellas desde dicho día á 1.º de Julio; los consejos provinciales hasta fin de Setiembre, y las diputaciones hasta 31 de Diciembre, para que las delegaciones de Hacienda remitan, con su dictámen, esos documentos á la Dirección general de Contribuciones en los meses de Enero y Febrero de 1889.

En *La Opinión* de Madrid hemos leído una carta de la Habana diciendo que en aquella ciudad la seguridad personal deja tanto que desear, que por las noches, al salir del Casino, hay que ir revolver en mano.

El 14 del corriente falleció en Madrid el señor D. José Gallostra y Frau.

El Sr. Gallostra, fué director de lo contencioso, y ministro de Hacienda en el Gabinete izquierdista de 1883, y era en la actualidad senador vitalicio, presidente de la sección de lo contencioso del Consejo de Estado é individuo de varias comisiones parlamentarias. Escribió varias obras de Administración, y era orador de fácil palabra.

Entre los proyectos que el Ayuntamiento de Sevilla tiene en estudio para las próximas festividades de Semana Santa y feria, se halla el de celebrar una Exposición de floricultura.

Por iniciativa del gobernador general de Cuba, general Marin, se ha constituido, bajo la presidencia del segundo cabo de aquella Antilla, Sr. Sánchez Mira, una comisión de propaganda, destinada á favorecer en todo lo posible el envío de productos cubanos á la Exposición de Barcelona.

La expresada junta, compuesta de personas de gran responsabilidad, está poseída del mayor entusiasmo, y se dispone á no omitir medio alguno para que los diversos ramos de la producción de Cuba estén dignamente representados en la Exposición barcelonesa.

El armador D. Ramón de Herrera y Gutiérrez ha prometido transportar gratis á la Habana desde todos los puntos de la isla en que toquen

sus vapores los efectos destinados á la referida Exposición.

La rica variedad de los productos de Cuba contribuirá indudablemente á que las instalaciones de aquella isla sean de las más admiradas en el gran certamen que en breve se celebrará en la capital de Cataluña.

La Diputación provincial de Navarra ha acordado rebajar la cuota contributiva de los pueblos y destinar para obras públicas la suma de 400.000 pesetas.

La prensa celebra esos acuerdos, que redundarán en beneficio de muchos pueblos que se hallan atribulados por malas cosechas y escasas ventas de sus productos.

Por persona digna de crédito sabe un periódico de Vigo que el insigne dramaturgo D. José Echegaray, que presidirá el verano próximo los juegos florales que han de celebrarse en Pontevedra, ha pedido detalles referentes al monjío del convento de la Enseñanza con objeto de escribir un drama que estrenarán en el mes de Agosto los Sres. Vico y Calvo en Pontevedra, y cuando sea su huésped el ilustre autor de *El gran Galeoto*.

Ha sido denegada la ampliación por tres años de la concesión para extraer ciertos tesoros de la bahía de Vigo, que fué otorgada á la *Compañía Vigo Bay Treasure Company*, y que ha sido solicitada por el presidente de dicha sociedad.

Un vecino de Zaragoza se ha ofrecido á la empresa de la plaza de toros de aquella capital para ejecutar, durante las novilladas del próximo verano, una difícil y arriesgada suerte. Montado en un toro, el sujeto en cuestión se compromete á picar otro que haya de ser muerto por la cuadrilla.

Escriben de Santiago que el domingo 5 del corriente ocurrió en Sigueiro una escena escandalosa.

Al tiempo de recogerse en la iglesia la procesión de San Blas, unos cuantos individuos organizaron un simulacro de entierro, en el que figuraba un féretro con huesos de cuadrúpedos, conducido en hombros por cuatro enmascarados, á los cuales seguían otros dos, uno con una guadaña y el otro vestido de sacerdote.

Así recorrieron varias calles del pueblo, cerrando la marcha una cruz hecha de huesos y que figuraba la cruz parroquial, y á cada lado de ella otros dos enmascarados con velas encendidas.

No se dice que se haya formado causa por este sacrilego atentado.

### De la Capital

Con objeto de que nuestros suscriptores conozcan las noticias de la península y del extranjero el mismo día de la llegada del correo, les repartiremos un suplemento en la misma forma en que lo hicimos el sábado, cuando lo consideremos necesario y mientras dure la interrupción de la línea telegráfica.

El capitán de carabineros de esta Comandancia, D. José Cebián é Iniesta ha sido destinado á la de Cadiz en situación de reemplazo.

Ha sido admitida por el Tribunal superior de este territorio la querrela producida por D. Ramón N. Pons contra D. Juan C. Parpal, director de *El Bien Público*, periódico que se publica en Mahón.

Se ha cursado al Consejo Supremo de Guerra y Marina una instancia del capitán de carabineros de esta Comandancia, D. Donato Bragulat y Roldán, en solicitud de la cruz sencilla de S. Hermenegildo.

Segun nos participa el Secretario del Instituto Balear de vacunación directa, en el local que ocupa dicha corporación (S. Francisco 6) se vacunará durante los días 21 y 22 de los corrientes.

En la plaza del Temple parece que hay un tabernero que todos los días echa á la vía pública una gran cantidad de agua sucia, lo cual produce molestias á los vecinos, no solamente por la constante humedad en que mantiene el piso de la plaza sino por el olor desagradable que despiden el líquido esparcido.

Como no creemos que el mencionado tabernero tenga derecho á hacer lo que hace, llamamos la atención de la guardia municipal para que impida el riego cotidiano que señalamos.

Considérase probable que la fragata de guerra *Blanca*, que debe hacer una excursión á varios puertos españoles de la costa de levante, permanezca anclada algunos días en nuestras aguas.

Ha sido nombrado Vigilante segundo de este establecimiento penal, D. Ignacio Cambón y Soto.

Desde el púlpito de nuestra iglesia Catedral leyó ayer el P. Guillem, parte de una estensa

Pastoral que dirige á sus diocesanos el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis.

Se nos dice que anteayer fué aprehendido en el Fielato de la puerta del Muelle un carro cargado de grandes troncos de pino.... llenos de alcohol.

Es este un verdadero adelanto en el arte del matute.

Como es costumbre de todos los años, ayer comenzó á verse concurrido por la tarde el paseo de la Rambla.

La animación hubiera sido sin duda más grande á no reinár el frío vientecillo que sopló durante todo el día de ayer.

Es tan difícil, en los días de lluvia, el tránsito por la calle de Arabí que, según pudimos ver el sábado, algunos vecinos han tomado el partido de esparcir paja frente á los respectivos portales con el fin de librarse mutuamente, y librar también á los transeúntes, de los resbalones y caídas que inevitablemente ha de producir la enorme capa de barro que cubre el arroyo.

Los humanitarios vecinos de la calle de Arabí son acreedores á un voto de gracias... de la Alcaldía.

Hemos tenido ocasión de ver detenidamente el cuadro que acaba de terminar el joven pintor D. Vicente Furió con destino al palacio de Perálada. Es el retrato de un arzobispo del siglo XIII perteneciente á la familia de los Rocaberti y prueba los notables adelantos que consigue de día en día el Sr. Furió.

Igualmente hemos visto, gracias á la casualidad, dos lindos ramos de flores debidos al pincel de la hija de un conocido paisajista mallorquín, y nos complacemos en consignar que pueden servir como modelos de buen gusto é irreprochable factura.

### Ojeada á la prensa

Enterado el Sr. Obispo de las costumbres de esta población, ha resuelto que los sermones euaresmales se prediquen en las parroquias á las horas acostumbradas, ménos los que él pronunciará, que serán por la noche, ó sea á la hora anunciada.

Según dice *El Isleño*, los guardias de Seguridad detuvieron el jueves por la noche á un individuo que había hurtado algunas alhajas en una casa de la calle de los Hostales.

El hecho se puso en conocimiento del Juzgado correspondiente.

Un periódico dice que ha oído en varios círculos militares que el general ministro de la Guerra, tiene en proyecto crear en nuestra provincia varios batallones de milicias mandados por Gefes y Oficiales del Ejército; se dice también que el actual Capitán General Sr. Armiñan tiene especial encargo de estudiarlo y proponer al gobierno lo que de su estudio resulte.

### Lecturas amenas

#### La policía en los Estados-Unidos

Creemos de actualidad relatar el siguiente caso ocurrido en New-York, siendo presidente de aquella república Mr. Artur.

A altas horas de la noche recibió el presidente recado de que su señora madre se había puesto repentinamente muy enferma, ante cuya noticia mandó enganchar al momento su carruaje, dando orden al cochera para que de prisa le llevara junto á la que le había dado el ser.

Ante la inminencia del peligro en que se hallaba su madre y con el corazón traspasado de dolor, como amante hijo, olvidó que en los Estados-Unidos está prohibido correr los carruajes, y hasta que él, como jefe de la nación, debía empezar por dar ejemplo de respeto á las leyes.

Pero no bien había emprendido la carrera el carruaje que llevaba al presidente, fué detenido por un agente de policía para tomar los apuntes correspondientes con el objeto de hacer la denuncia que cabía por la infracción cometida.

Mr. Artur, impaciente por el tiempo que estaba perdiendo que le retrasaba el momento de ver á su moribunda madre, enseñó al de seguridad su fajín, diciendo:—Soy el presidente.—Está muy bien, señor; yo os respeto como á jefe de la nación, pero cumplo con mi deber denunciándoos por infracción á nuestras leyes.

Y el carruaje del presidente tuvo que continuar su marcha á paso regular, pagando á los pocos días cincuenta pesetas el primer magistrado de la nación, porque en un momento de amor filial olvidó que todo el mundo está obligado á cumplir las leyes que los pueblos civilizados se dictan para el perfecto ejercicio de los deberes y derechos de ciudadanía.

Lo más hermoso del caso es que al poco tiempo de ocurrir lo que acabamos de relatar, el mismo presidente, detenido y multado por un simple agente de policía, llamó á éste al palacio de la Presidencia y le otorgó el título de jefe de policía, por su leal y enérgico comportamiento en la noche referida.

**Extravagancias inglesas.**

La fama de excentricidad y aun de extravagancia de los ingleses, es tan universal como merecida. Si en esta excentricidad entra por mucho la vanidad de distinguirse y llamar la atención de las gentes, eso es ya poca cuestión.

Las excentricidades inglesas se han extendido á los testamentos. En todas partes ha habido personas de mejor ó peor gusto que se han entretenido en dejar para despues de su muerte mandas raras, ó en establecer cláusulas extrañas, ya para mortificar á los herederos y aguarles, si eran parientes lejanos ó personas sin vínculo familiar con el testador, la herencia; pero en ninguna parte como en Inglaterra se ha extremado el sistema.

Para muestra vamos á citar algunos ejemplos:

Uno de los más extravagantes y acaudalados lores murió hácia mediados de este siglo. Su testamento cerrado despertaba gran curiosidad porque se esperaba de él alguna enorme extravagancia. Los numerosos parientes colaterales del difunto habian acudido llenos de ansiedad, y estaban reunidos en la casa mortuoria para presenciar la apertura del documento.

En el momento solemne una muchacha, sirvienta de la casa y que estaba en una de las puertas del salón, soltó una carcajada provocada por un salto que habia visto dar á un gato sobre el hombro de uno de los concurrentes, quien puso un gesto muy cómico de sorpresa y de terror. Todos los allí reunidos se volvieron indignados hácia la muchacha; pero la cólera se trocó en estupefacción cuando el notario volviéndose á la sirvienta la declaró heredera universal.

El testador dejaba por tal á la persona que no pudiese aguantar la risa en la apertura de su testamento.

Siguióse un largo pleito el cual ganó al cabo la sirvienta.

Más extravagante aún el de un solterón muy rico de Londres, el cual se pasaba las horas muertas mirando la ventana de una joven que vivía frente á él, y que no lo conocía ni jamás habia fijado en él sus miradas.

Murió el solterón, y al abrir su testamento, se halló esta disposición:

«Dejo toda mi fortuna (era de muchos millones) á Miss B..., como débil recompensa de las inefables sensaciones que durante tres años me ha producido la contemplación de su adorable nariz.

Como muestra de irlandofobia se cita la cláusula testamentaria de un gentileman, el cual dispuso que una renta anual de alguna consideración fuese empleada en aguardiente, el cual habia de ser repartido entre veinte irlandeses, que el 10 de Octubre de cada año se habían de reunir en el cementerio donde el testador estuviese enterrado, y cada uno habia de ir armado de un palo y un cuchillo. Del cementerio no podrian salir hasta haber consumido todo el aguardiente.

El testador daba la explicación filosófica de esta cláusula en los términos siguientes:

«Por este medio contribuiré á la destrucción de los groseros habitantes de Irlanda, quienes estando juntos con aguardiente y armas no dejarán de exterminarse. Así con el tiempo se despoblará el país, y una raza más apta para la civilización vendrá á poblarlo.

De modelo de testamento romántico puede servir el de lady Edith Maud Mure, la cual, como hubiese prometido la mano á un joven aristócrata que marchó á la India y allí murió, casó en segundas nupcias con sir Federico Abney Hasting, y habiendo hecho testamento, puso en él esta cláusula que solo fué conocida

después de su fallecimiento ocurrido el año de 1884.

Deseo que mi mano derecha sea separada del cuerpo y enterrada en el parque de Donnington y en la falda de la colina que descende hácia el Srent. En el sitio en que esa mano sea enterrada se levantará una sencilla cruz de piedra con esta inscripción: «I byde mi tym» (espero el momento.)

Parece que en aquel sitio habia milady prometido su mano á su primer amante.

Otra gran drama inglesa, tan misántropa, como romántica la anterior, dejó la siguiente última disposición de su voluntad:

«Convencida de que mi persona ha sido el más fiel de mis amigos, declaro que lo elijo por único ejecutor de mi testamento y le dejo la completa disposición de mi fortuna. Tengo grandes motivos de queja contra los hombres; ellos no valen más en la moral que en lo físico. Mis enamorados han sido volubles y embusteros mis pretendidos amigos han sido pérfidos y falsos. De todas las criaturas que me han rodeado, no he encontrado más que una poseedora de buenas cualidades; es mi pobre Fiel. Disponga, pues de todos mis bienes en su favor, y con este ordeno que los legados sean distribuidos entre aquellas personas á las cuales Fiel se digne acariciar, y aquellas otras á quienes distinga, moviendo delante de ellas la cola.»

Un casado, sin hijos, muerto en Londres á fines del siglo pasado, dejó una fortuna de consideración. A la cabeza de su testamento se leía:

«Considerando que he tenido la desgracia de haber tenido por mujer á Elisabeth M.... la cual durante nuestro matrimonio, me ha atormentado de muchas y muy diversas maneras; que no contenta con burlarse de mis advertencias se ha esforzado todo lo posible por hacerme de la vida una carga; que el cielo no la ha enviado al mundo sino para hacerme salir de éste más pronto; que la fuerza de Sansón, el génio de Homero, la prudencia de Augusto, la habilidad de Pirro, la paciencia de Job, la sutileza de Anibal, la vigilancia de Hermógenes, no habria bastado á domar la perversidad de su carácter, que nada en el mundo podria hacerla cambiar, pensando maduramente todas estas consideraciones, lego á la susodicha Elisabeth M... un *chelin* (cinco reales).»

Por último, y para no hacer esta lista interminable, pondremos el testamento de un usurero de Witteska, el cual se empeñó en no poner en su testamento «lego ni dejo», sino que despues de muchas vueltas dictó al notario:

«Presto á mi sobrino Martin Hene toda mi fortuna hasta el día del Juicio final.»—H. P.

**Los ejércitos de América**

La República Argentina para 2.400.000 habitantes, tiene 7.518 soldados; Chile, con una población igual, tiene 13.296 hombres sobre las armas; Guatemala, para sus 1.400.000 pobladores, sostiene 2.180 hombres; Méjico, 9 millones 300.000 habitantes y tiene 32.330; Uruguay, con una población de 400.000 almas, tiene un ejército de 4.500; Venezuela, 3.000 hombres para 2.000.000 de habitantes; Cuba, con 1.500.000 almas, tiene 25.653 soldados, es decir, mil menos que los Estados-Unidos, cuya población asciende á 50 millones, y Colombia, con 3.500.000 habitantes, tiene 3.500 hombres, de los cuales, una tercera parte trabajan en las vías públicas como zapadores.

La Argentina posee 33 buques de guerra con 3.991 tripulantes y un coste anual de pesos 2.670.000, Chile tiene 10, con 2.225 tripulantes, con un gasto de 4.350.883; los Estados Unidos tienen 93 barcos con 12.204 hombres y un costo de 17.212.601 duros.

viento y se halló el buque entre dos temibles enemigos procedentes de distintas direcciones.

A las 11 de la mañana el huracán se hizo tan desastroso que no habia medio de resistirle: el anemómetro señaló 50 uetros: una ráfaga de cuya violencia no puede formarse concepto, arrancó el velacho y el foque, haciéndoles trizas, y una ola saltando por encima del *Joao* llenó la cubierta de agua y arrancó un trozo de la obra muerta de babor.

—Derriba, derriba, gritó al timonel el tío Zorro que creyó habian terminado la jornada.

Pero afortunadamente para los tripulantes, la misma intensidad del viento hizo que el buque gobernara aun sin vela, y á palo seco y tomando al viento en popa, emprendieron como nueva ruta la proyección de la línea que antes seguían y que debía llevarlos sobre la cuesta de Marruecos.

La posición era en verdad desesperada; dados la violencia del huracán y el estado visible del mar, no habia posibilidad de recobrar el anterior rumbo, y con él que seguían iban directamente sobre una costa en la que ninguna esperanza podian fundar.

—Yo calculo, decía Mr. Snoram, por los resultados de la corredera, que podemos estar en las inmediaciones de Mamorah ó de Larache; pero en primer lugar cerrada como se presenta la tierra, no podemos tomar indicación alguna que nos guie, y aun cuando alcancemos alguno de estos puntos, el segundo no permite entrada á su puerto de buques de algun calado, y el primero tiene una bahía abierta propia solo para el buen tiempo, es decir para cuando no se necesita.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

**Gobernación.**—Real orden mandando proceder á la celebración de la subasta para establecer y explotar una red telefónica en Felanitx, provincia de Baleares.

—Otra revocatoria de un acuerdo de la comisión provincial de Vizcaya, que declaró incapacitado á D. José Eguilaz para ser concejal del Ayuntamiento de Ceamin.

**Gracia y Justicia.**—Reales órdenes nombrando director de la cárcel de Cádiz á D. Manuel García Jones.

—Idem de la de Granada á D. Carlos Lopez Colahos, y vigilante segundo del establecimiento penal de Palma de Mallorca á D. Ignacio Cambon y Soto.

**Fomento.**—Real orden otorgando á D. José Maclonnau la concesión de una marisma que se propone sanear y aprovechar en la ría de Guarnizo, perteneciente al ayuntamiento de Astillero.

La del día 15:

**Hacienda.**—Decreto nombrando delegados de Hacienda á los Sres. D. Juan Alvarez, de Cádiz; D. Bartolomé Gómez Rello, de Granada, y D. Emilio de Echepare, de Sevilla.

**Gobernación.**—Real orden revocando el acuerdo de la comisión provincial de Cuenca que anuló las elecciones municipales verificadas en el Ayuntamiento de Cañabuelas en Mayo último.

—Otra confirmando el acuerdo de la comisión provincial de Zamora, que declaró con capacidad legal para ser concejal del Ayuntamiento de Fermeallos al elector don Antonio Regidor.

**Sociedades y Corporaciones**

**Sociedad del Alumbrado por Gas**

Queda abierto el pago del dividendo activo correspondiente al ejercicio de 1887 acordado por la Junta General, todos los días laborables de 10 á 1 y media hasta el 3 de Marzo próximo y despues de este día, solamente el viernes de cada semana.

Los Señores accionistas que designen á otra persona para percibir su dividendo, deberán proveerla de la correspondiente autorización que quedará en poder de la Sociedad.

Palma 18 de Febrero de 1888.—El Director, Antonio Vidal.

**La Isleña**

**Empresa mallorquina de vapores**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para el 26 del corriente á las once de la mañana y en las oficinas de esta Sociedad á Junta General ordinaria, para darles cuenta del balance correspondiente al último ejercicio y del estado de la fusión acordada en Junta General.

Con veinticuatro horas de anticipación á la señalada para la Junta deberán los señores accionistas recoger papeleta de asistencia depositando al efecto las acciones que sean el portador y se previene que cada acción antigua de «La Isleña» dá derecho á un voto, y cada una de la «Empresa Mallorquina» á cuatro; siendo permitido á todo accionista hacerse representar por otro accionista por simples autorizaciones, las cuales serán admitidas hasta una hora antes de la designada para la Junta.

Palma 9 de Febrero de 1888.—El Presidente, José Monlau, P. A. de la J. de G., Alejandro Rosselló, vocal secretario. 7—15

**Delegación de Hacienda de las Baleares**

Debiendo procederse al arrendamiento de una casa destinada á oficinas de esta Delegación y demás dependencias de esta provincia y dando cumplimiento á lo dispuesto por la Dirección general de Contribuciones en 1.º del actual, se invita á los propietarios de fincas sitas en esta Ciudad, que deseen darlas en arriendo para aquel objeto, á que dentro del plazo de 30 días

—Por la serviola de estribor llevamos un monte muy alto, dijo el Delfín que era uno de los timoneles, y si no me engaña la vista tiene una forma cómica irregular.

Media hora despues la tierra indicada se presentaba clara á la vista: Mr. Snoram á trueque de que el viento le arrebatase ó de caerse al mar en alguno de los rudos balanceos del buque, se subió á la cofa del palo trinquete y tendiéndose sobre la misma boca abajo, examinó deteuidamente la costa con su excelente catalejo.

Toda la tripulación se habia agrupado junto al timon, y se agarraban fuertemente á las bandas del buque; nadie decia una palabra: veían llegada su última hora y en momentos tan solemnes, por muy valiente que sea el hombre, siente oprimirse el corazón: pensaban sin duda en sus familias, y dirigían sus plegarias al único que podía darles auxilio en aquellos terribles momentos.

Mr. Snoram, terminadas sus observaciones, se deslizó en cuanto encontraba, cayéndose y levantándose, corrió á unirse á sus compañeros. Era tal su emoción, que no podía decir una palabra.

—El..... el..... balbuceó señalando hacia la proa.

—Pero, el que, Mister, el que? le preguntó el tío Zorro con una ansiedad indescriptible.

—Oh! Dios.... si, Dios.... el.....

Snirba, corrió á la cocina, y sacando de ella un frasco, obligó á sus compañeros á tomar una copa de rom.

Mr. Snoram bebió, y reanimado realmente

presenten sus proposiciones estendidas en papel de la clase 11.ª en la Secretaría de esta Delegación de mi cargo donde obran las condiciones bajo las cuales se ha de formalizar el proyecto de contrato de dicho arrendamiento que ha de preceder á su definitiva aprobación arregladamente al Real Decreto de 2 de Mayo de 1876 y Real orden aclaratoria de 24 de Enero de 1887. Palma 16 Febrero de 1888.—El Delegado de Hacienda, Francisco de la Guardia.

**Pasatiempos**

Se hablaba de cartas anónimas, y cada uno decia su opinión:

—Es el arma de los cobardes—dijo uno.  
—Un día—replicó Calino, que hasta entonces habia escuchado con atención—quise experimentar el efecto que en mí produciría un anónimo, y me escribí uno á mí mismo... Y ¡nada, permanecí indiferente!

En un café:

—¿Ves aquél de aspecto tan humilde que acaba de saludarme? Pues en su vida ha contribuido á enjugar muchas lágrimas.

—Ya comprendo; un noble corazón, un filántropo, un héroe del amor al prójimo...

—No; es un fabricante de pañuelos.

+

**D.ª Carmen de Sanjuan y Francolí,**  
VIUDA DE SERRA  
HA FALLECIDO  
(Q. E. G. E.)

Sus hijos, hermana, hermano político, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso, se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada, se celebrará el martes 21 del corriente á las once de la mañana en la parroquia iglesia de San Miguel.

El duelo se despide en la iglesia.  
No se recibe en la casa mortuoria.

**Cultos**

**JUBILEO DE CUARENTA HORAS**

Concluirá en San Felipe Neri en obsequio de la Inmaculada Concepción de Lourdes: á las seis será la exposicion, celebrándose algunas misas durante la mañana; al anochecer tendrá lugar el Sto. Rosario; un rato de meditación á la Purísima Señora y la solemne reserva de S. D. M., con el Te-Deum.

**VISITA A LA CORTE DE MARÍA**

A la Virgen de Belen, en el Santo Hospital.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**

**BUQUES FONDEADOS**

Día 17

De Barcelona en 14 horas, vapor *Lulio*, de

por aquel licor espirituoso, pudo esclamar con la mas intensa alegría «Señores, el estrecho de Gibraltar.»

¡El estrecho de Gibraltar! De suerte que aquel monte cónico que tenian á su derecha era el Cabo Espartel, y el que confusamente miraban á la izquierda el Trafalgar.

Tierra Española, la patria amada!

El huracán continuaba con toda su energia, acrecia si posible era pues el anemómetro señalaba 51 metros, ninguna de las condiciones temibles habia variado, y sin embargo aquellos infelices al divisar la tierra de España se creyeron ya en su casa y hasta hubo alguno á quien llegó á parecer que el buque no andaba lo suficiente.

El *Joao* arrastrado por el vendabal tomó la línea media del Estrecho y en poco más de una hora se halló en el Mediterráneo habiendo andado las 15 millas que constituye aquel lazo de unión entre los dos mares.

El tío Zorro quiso ganar el puerto de Algeciras, mas al intentar desviar el buque del rumbo que seguía, un golpe de mar tronchó el botolón de foque, de suerte que no hubo más remedio que continuar dejándose llevar en alas del huracán.

—No hemos encontrado buque alguno en el estrecho, observó el Hierro, es muy raro en un puerto tan concurrido de ordinario.

—Pero hombre, que buque quieres hallar con un tiempo como este? le contestó el Zorro, solo unos desorejados como nosotros pueden andar por este mundo de Dios en semejantes circunstancias. Buen recuerdo guardaré yo toda mi vida del dicho estrecho, salimos por él, suspen-

**Tres mil leguas en bote**

por

FREDERICK SNOPSAM

de la arboladura: el viento al chocar con los palos y con las jarcias despedía verdaderos aullidos que helaban la sangre en las venas: el mar acrecia por momentos, las olas eran verdaderas montañas de agua; el *Joao* tan pronto se hallaba sobre su cresta divisoando una vasta extensión de espuma y dos inmensos precipicios á popa y á proa, como se hallaba en el fondo de un barranco formado por olas descomunales que amenazaban, saltando por encima, cubrirle para siempre.

Una ligera guiñada poco oportuna que permitiera al buque atravesarle algunas líneas, un golpe de mar enfilado con poca maestría, una avería que introdujera alguna confusión a bordo, y todo se habia concluido.

Por esto capitán no se apartaba del lado de los timoneles ordenándoles uno por uno todos los movimientos que debían imprimir á la caña en vista de la dirección é impetuosidad de cada golpe de mar que amenazaba.

Al amanecer el viento sin cejar en su dureza, se rondó al O: esta fué una nueva complicación porque al poco tiempo se originó mar del nuevo

405 ton., cap. D. Francisco Rosselló, con 23 mar. 45 pas., valija y efectos.  
De Cartagena en 5 días, bergantín goleta *Casa blanca*, de 144 ton., cap. Juan Amengual con 7 mar. y garbanzos.

DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante, vapor *Unión*, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 22 mar., pas., valija y efectos.  
Para Barcelona vapor *Dones*, de 1500 ton., cap. Mr. Moller, con 22 marineros y alcohol.  
Para Burdeos vapor francés, *Rool Godart*, de 500 ton., cap. Mr. Plesjs con 16 mar. y vino.  
Para Valencia laud 2.<sup>a</sup> *Pamela*, de 34 ton., pat. Jaime Felany, con 6 mar. y efectos.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1887 al 31 de Marzo de 1888.  
De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

VAPORES-CORREOS.

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana, vía Alcudia.  
Para Valencia, juéves 4 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, juéves 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

	BINERO.
<i>Palma.</i>	
Crédito Balear. . . . .	101'00
Cambio Mallorquin. . . . .	69'25
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	62'00
Alumbrado por Gas. . . . .	113'00
Obligaciones de los F. C. de M. . . . .	par.
Harinera Mallerquina. . . . .	65'00
<i>Madrid.</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior. . . . . liq.	66'20
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	84'10
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	98'25
Banco de España. . . . .	406'00
<i>Barcelona.</i>	
4 p <sup>o</sup> perpétuo interior. . . . .	66'20
4 p <sup>o</sup> perpétuo exterior. . . . .	68'00
4 p <sup>o</sup> amortizable. . . . .	84'37
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	98'25
Banco Hispano-Colonial. . . . .	87'50
Ferro-carriles del Norte. . . . .	62'00
<i>Paris.</i>	
4 p <sup>o</sup> español. . . . .	67'00
Panamá. . . . .	283'75
Tabacos. . . . .	nominal. 110'00

Hojas del Calendario

FEBRERO	FEBRERO
Luna nueva el 11. Cuarto creciente el 20. Sol: sale á las 6 h. 46 m. Pónese á las 5 h. 42 m.	Luna nueva el 11. Cuarto creciente el 20. Sol: sale á las 6 h. 45 m. Pónese á las 5 h. 44 m.
HOY	MAÑANA
<b>20</b>	<b>21</b>
1813.—Batalla de Salta en la República Argentina.	1876.—Entrada del ejército liberal en Tolosa.
LUNES	MARTES
51] Stos. Euque- [315 rio y Eleuterio obs., Cenobio pbro. y mr. y sta Paula Barbada vg.	52] Stos. Paterio, [314 Félix y Maximiliano obs., Severiano ob. y mr. y sta. Irene vg. Anima.

SECCION DE ANUNCIOS.

J. MAS Y COMP.<sup>A</sup>

Oficina: Conquistador 43 y 45.—Almacén: Sindicato 143  
PALMA DE MALLORCA

Agencia general de Transportes de domicilio á domicilio  
REPRESENTANTES EN TODA ESPAÑA Y EXTRANJERO  
EN BARCELONA: **D. Ramón Ferrer**, Depósito Comercial, Plaza Palacio

Comisiones y consignaciones de Buques y Mercancías  
REPRESENTACIONES Y TRÁNSITO  
**Seguros Marítimos**

Almacén de fruto del País, Coloniales y Extranjeros

LA VIDA MILITAR EN ESPAÑA

Obra interesante y monumental, destinada á llamar la atención, no sólo por su parte ilustrada debida al reputado pincel del capitán retirado del Cuerpo de Artillería, Sr. Cusachs, si que también por su interesantísimo texto, obra del distinguido oficial del ejército, Sr. Barado, cuyos escritos literarios y militares han llamado ya poderosamente la atención.

Condiciones de suscripción

Esta obra constará de veinte cuadernos, de papel vitela, tamaño marca mayor, con 140 viñetas, 80 fotograbados directos y 26 láminas fotográficas.  
Se repartirá un cuaderno mensual y su precio será de

Cinco pesetas en España

Se admiten suscripciones en la imprenta y librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, donde pueden verse cuadernos de muestra.



Gotas anti-gastrálgicas DE Mr. Torpás

Remedio eficazísimo contra los dolores de vientre; bastará con decir que se considera como el *contraveneno* más seguro para calmar los efectos producidos por los excesos del alcohol amílico.

De venta en Palma. Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Pedro Perera. 44

**VINOS PUROS DE MESA**  
á 50 cénts. de peseta el litro y gran surtido de licores y vinos generosos de todas clases.  
BORNE 5 y 7 PALMA 26

Vino puro de Inca

Se vende en casa de ROCA, calle de las Capuchinas, al precio de 40 cénts. de peseta el litro. 6-1

Exposición Flotante Española á la América del Sur

Para informes y condiciones dirigirse á don Bernardo Estela, Marina 62, frente al cuartel de Caballería. 27

SALUDOS

Colección de versos por D. Juan Luis Estelrich. Véndese á

una peseta

en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

**Venta.**—En Binisalem hay para vender una casa con un trozo de tierra sembrado de árboles frutales, que se denomina *Ca ue Corneta*. Informarán en la Administración de este periódico. 5



Para Ponce

saldrá á mediados de Febrero la polacra goleta

CRONÓMETRO

Admite un resto de carga y pasajeros.  
Informará D. Juan Suau, puerta de Sta. Catalina, n.º 51. 20

Para Ponce, Santiago de Cuba y Habana

Saldrá á mediados de Marzo el bergantín

LEALTAD

su capitán D. Benito Barceló. Admite un resto de carga á fletes y pasajeros.

Para informes, Bernardo Estela, Marina 62, frente al Cuartel de Caballería. 11-t

Fábrica de ladrillos HIDRÁULICOS Y PAVIMENTOS DE Miguel Moner

Conocidos son del público los productos de dicha fábrica, los que debidos á los adelantos de maquinaria se expenden á precios reducidísimos, con los que no pueden competir los trabajos de igual clase, tanto nacionales como extranjeros. La solidez y la permanencia de los colores nada dejan que desear y los precios quedan reducidos á cinco reales el metro cuadrado ladrillos ordinarios, á doce reales el blanco y negro, y desde doce á diez y seis el de colores y dibujos diferentes.  
Además se fabrican escalones, lavaderos, mesas, pilas de baños, brocales para pozos y cisternas y toda clase de piedras artificiales á precios económicos con los que no pueden competir las fabricaciones similares.

DESPACHO DE LA FABRICA 139, Sindicato, 139 19  
**Se puede adquirir la**

OCTAVA

lámina de LA CUESTIÓN DE LOS SIETE. 15 céntimos de peseta!

Sindicato 59.—Papelería Planells.—Aceite, 1. CERILLAS EN CAJITAS Y AL PESO  
Las cajitas *Arca de Noé* se recomiendan como las mejores, las más económicas y por resistir la humedad.

Libritos para fumar y objetos de escritorio. 12

Palma.—Imprenta de «La Almudaina», de Amengual y Muntaner.—1888.

Puertas de acero ondulado Y básculas

Se encontrarán de los sistemas más perfeccionados y á precios sumamente económicos en el almacén de hierro, de

CAYETANO GOMILA  
Lonjeta 29. 26



Arboricultura y Floricultura

En el Huerto del Rey hay una buena existencia de algarrobos, *prebortés*, tuyas, abónimos, lilas, pinos, varias clases de enredaderas, coníferas, araucaria excelsa, imbricata, Cookii, variedad en plantas de raíces tuberosas y de cebollas (cabezas de flor), dalias, nardos, tulipan, gladiolus, lirio de agua, colocacias, anemona, jacintos, vanunculus africano ó francesilla, pomposa y gran variedad de rosales ingertados y de pié y muchas clases de cactus.—Jose Danti. 22



Vapores-correos

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA (antes A. Lopez y C.<sup>o</sup>)

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino, debiéndose pasar nota anticipada de la carga. 10

Línea del Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 Febrero para MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES el vapor-correo español

Isla de Luzón

Admite carga y pasajeros.  
Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5. 10

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá á fines de Febrero el magnífico y acreditado vapor

CRISTOBAL COLON

admitiendo carga y pasajeros para dicho punto. Informarán Sans y Pierrar, Conquistador, número 7. 1

Se vende un precioso mostrador de mármol propio para carnicería, farmacia, café ó tienda de Ultramarinos. Dirigirse á la Administración de este periódico. 3